BODAS DE PLATA EN BARBATONA

En el mes de mayo de 1964, el entonces obispo de Sigüenza-Guadalajara, Dr. Castán Lacoma, convocó a todos los fieles de su diócesis para participar en la denominada "Marcha a Barbatona", y honrar de esta manera a la Santísima Virgen, que, en el Concilio Vaticano II, acababa de recibir el título de Madre de la Iglesia. Así, pues, dicha marcha celebra este año sus bodas de plata, ya que, durante 25 años consecutivos, miles de fieles, no solo de la comarca sino de la provincia entera y aún de las limítrofes, se concentran en Sigüenza para acompañar en devota procesión a la venerada imagen de la Virgen de la Salud, asistiendo posteriormente a la solemne misa que se celebra en la hermosa explanada que se extiende, rodeada de pinares, junto al Santuario de Barbatona. Nota característica de dicha celebración es el ofrecimiento de productos típicos efectuado por distintas parroquias de la provincia, recibiendo a cambio un cirio votivo.

El origen de la devolución y advocación de la Virgen de la Salud de Barbatona se remonta, como suele decirse, a la noche de los tiempos, cuando, según la tradición, la Virgen se apareció sobre un pino a un labrador manifestando su deseo de que fuera construida en este mismo lugar una ermita en su honor, deseo que fue cumplido siendo desde el principio un lugar muy visitado por los fieles que con gran fe acudían a la Virgen para exponerle sus necesidades y obtener sus gracias, siendo una de las más frecuentemente obtenidas la curación de sus enfermedades, por lo que fue conocida y venerada como Nuestra Señora de la Salud.

A mediados del siglo XVIII se fundó la Cofradía encargada del culto de esta imagen que curiosamente es cerrada, ya que, a ella solo pueden pertenecer 12 sacerdotes y 24 seglares. A partir de esta fecha, la primitiva ermita se fue agrandando y enriqueciendo hasta convertirse en el actual santuario al que los devotos de la Virgen acuden masivamente con motivo de la citada marcha y en el mes de septiembre en el día de su fiesta e ininterrumpidamente durante todo el año.

La imagen de la Virgen, que se venera actualmente, en una talla románica policromada que representa a la Madre de Dios sedente con el Niño en su regazo y se halla cubierta por ricos ropajes dieciochescos.

Una efemérides importante en la historia de la Virgen de la Salud es su coronación canónica que tuvo lugar en el Parque de la Alameda de Sigüenza el día 8 de septiembre de 1955, siendo obispo de la diócesis el Dr. Gúrpide Beope.

Desde el 11 de mayo de 1986 tiene prendida en su manto la Insignia de Plata "Melero Alcarreño", ofrecida por nuestra Casa con motivo de la visita a su Santuario.

Gloria A. DE LUCAS SIMON Vocal Delegada de Turismo